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1108 关注

上海位居城市票房首位

看电影成为市民乐趣之一

Q新闻晨报：相关数据显示，上海一直以来
都是国内城市票房的第一位，这个是不是与上
海城市独有的电影文化有关？

A刘海波：这几年，上海都是位居国内城市
票房第一位。 这个首先是跟上海这座城市观影
的基础条件有关。 上海的银幕数量，上海的影
院数量，这些在全国都是领先的。 当然，上海影
院的这种观影效果 ，在全国也是领先的 ，硬件
条件在全国领先， 这样一些基础条件的建设，
很容易触达到我们的观众，自然也会成为我们
票房的保证。 与此同时，上海有非常好的观影
历史和观影文化，上海的观众有非常广阔的视
野 ，也有很好的观影品位 ，所以很多优质电影
在上海往往都会获得很好的票房保证。

Q新闻晨报：作为电影评论人，你个人觉得
看电影最大的乐趣是什么？ 有没有统计去年一
年走进影院看了多少部电影？

A刘海波：作为一个电影人看电影，其实是
带有双重的目的性 ：第一 ，看电影时特别希望
能够看到这部电影的创新之处，是不是能给中

国电影和世界电影带来一些新东西；第二个目
的就是艺术的享受和娱乐的享受，如果这个电
影拍摄的完成度很高， 很有艺术的可取之处，
那我自然会感到一种欣赏和愉悦，也会因为这
部电影而对中国电影产生更大的兴趣，对中国
的电影人产生更大的信心。

我一年差不多到影院看电影数量在 30 场
左右吧 ，因为自己工作也比较忙 ，可能一两周
会进影院看一次电影。 电影节期间会比较集中
看上十部电影，春节档我也会比较集中地把春
节档期比较关注的电影都会看一遍。

另外， 现在不少市民家里的电视都连接着
互联网 ，我自己也买了一些平台的会员 ，通过
电视看一些刚刚下线的电影；有时候因为排片
少没赶上就会通过电视方式看这些电影。

通过多轮投票

从几百部影片中选出佳作

Q新闻晨报： 去年有一个关键词对于上海
的电影人来说非常重要 ，那就是 “电影之城 ”，
这是在去年上海国际电影节期间的电影发展

三年行动计划中提出的目标 ， 也在这次第 31
届“上海影评人奖”的海报当中重点体现。

A 刘海波： 去年上海国际电影节举办期间，
上海提出了 《弘扬城市精神 打造电影之城 上

海市电影高质量发展三年行动计划 （2024-
2026）》（简称“三年行动计划 ”），我们上海影评
人奖其实也是电影之城建设的一个重要的抓

手，可以发挥我们评论的引导功能，我们也希望
能够推动上海电影更加健康的发展， 希望能够
引导更多的观众看到好的电影。

Q新闻晨报： 相信许多影迷和我一样都非
常期待 1 月 11 日所有奖项的揭晓，那么，能否
为我们介绍一下，评委们如何选出过去这一年
当中最具代表性的作品？

A 刘海波：我们的上海影评人奖在这个评选
过程中，其实有严格的、科学的程序。 首先是会
把这一年度里（编者按：本届上海影评人奖选片

时间是从 2023 年 8 月到 2024 年 12 月） 所有在
国内公映的影片列出清单， 大约有四五百部影
片。 我们会在会员群让会员们自由投票，然后在
会员投票的基础上，选出得票最高的前 30 部影
片，提交到终评委进行讨论。 由于会员观影的视
野，可能也会遗漏掉一些非常优秀的影片，所以
终评委会根据自己的了解， 提名一些被遗漏的
作品，选入到终选名单里。 然后在这个终选名单
的基础上， 由评委们进行充分讨论， 讨论完之
后，就会进入投票环节，通过九位评委票选，票
选必须过半数才会入围， 所以既根据影片得票
的排名，又必须投票过半数。 如果说得票没有过
半数，但排名还可以，那会进入第二轮投票，甚
至第三轮的投票， 投票次数最多的片子到过第
四轮投票才决出来。 因为有些片子可能得票一
样，我们会尊重评委的自主权利，通过投票来对
片子做出最后的判定。

回归中国电影发轫地

带动文旅发展

Q新闻晨报 ：这次海报当中有 “胜利重逢 ”
和重新经过修缮的历史保护建筑胜利电影院 ，
我觉得本届颁奖典礼非常有意思的是地点在虹

口的这家老影院，而且毗邻去年旅游节前夕开
街的乍浦路风貌影视街。

A刘海波：虹口是中国电影重要的发祥地之
一，这里不仅曾经集聚了大量的电影公司，中国
最早的电影院虹口大戏院就位于乍浦路上 ；而
这次举办颁奖典礼活动所在的胜利电影院 ，它
就在虹口大戏院原址的附近， 其实也是最早建
于 1928 年的一座电影院， 最初曾用好莱坞大戏
院的名称。 所以胜利电影院有悠久的历史，也是
地标性的建筑，而且就像大光明电影院一样，原
馆原址一直保存到今天。 所以，我想在胜利电影
院举行上海影评人奖是别有意义的。

虹口还是我们这个先进文化的策源地 ，从
这个策源地 、发祥地这个角度来说 ，我们都希
望上海影评人奖颁奖典礼在这里举办，可以推
动上海的新人新作更多地出现。

当然，围绕着胜利电影院，去年有一部电影
《酱园弄》在这里拍摄，并作为电影主要的取景
地 ， 也带动了整个街区做了一些电影化的改
造。 所以，在这里举办上海影评人奖，一定程度
上也可以吸引更多的市民朋友来打卡，这也是
我们的良好期盼和祝愿。

Q新闻晨报 ： 去年 11 月下旬上映的电影
《好东西》相信很多影迷都记忆深刻，当时还配
套了一系列丰富的点位打卡活动。 这次开拍的
电影 《菜肉馄饨 》取景更是走进上海许多有代
表性的打卡地 ，在你看来 ，如何将电影拍摄与
城市的“文体商旅展”融合发展？

A 刘海波：由于电影是一种能在短时间内引
起全国观众和各种传媒高度关注的艺术形式，所
以往往会在短期内打造成为一个非常有影响力

的 IP，这个 IP 也会带动与之相关的文旅的发展。
特别是当下的观众会更多地去观看电影，或者去
旅游，都带有很强的社交属性，所以有一些电影，
它的取景地会成为很多观众打卡点， 通过打卡，
然后用来在社交媒体上进行分享。

《爱情神话 》 《好东西 》 《我的阿勒泰 》 《狂
飙》，这些爆火的影视剧都曾经拉动了当地的文
旅产业。 那么这次沪语新片《菜肉馄饨》走进了
上海一些非常经典的街区， 相信也会拉动当地
的文旅， 包括我们这次举行颁奖典礼的胜利电
影院，它的周边就因为拍摄《酱园弄》而成为很
多游客之前来沪的打卡点， 那么我们这次把颁
奖典礼放到这里，也希望通过这个活动，给上海
的“文体商旅展”融合发展营造更好的氛围，同
时也能进一步推动虹口文旅的发展。
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电影之城，胜利重逢
专家“剧透”：这场电影颁奖典礼即将举行，选址中国电影发祥地

上海是一座电影之城。 上海
一直以来都是国内城市票房的第

一位， 而看电影已经成为上海城
市文化的一部分。

上海影评人奖由上海电影评

论学会主办，自 1991 年始，迄今
已经举办过 30 届，是国内唯一的
影评人奖项， 同时也是一个因独
立公正而获得广泛公信力的奖

项。 据悉，第 31 届颁奖典礼将于
1 月 11 日在虹口的胜利电影院
举行， 届时将公布年度十佳国产
电影、年度电影人大奖、年度新人
新作大奖等多个奖项。

本期新闻晨报《上海会客厅》
节目， 我们邀请到的嘉宾是上海
电影评论学会会长、 上海大学上
海电影学院刘海波教授， 他将分
享上海与电影的紧密关联， 并介
绍评委们如何从几百部影片当中

选出最具代表性的电影作品。


